

Centro America

Suscripción mensual... Cr 1 00
trimestral... 2 75
anual... 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano... \$ 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Avenida primera Oeste No. 30
Frente al Hotel Internacional
Apartado de correo No. 266
TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, SABADO 4 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 30

ALMACEN de Abarrotes AL POR MAYOR

Importación directa

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, canfin, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarros, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

BARBERIA SALON

San José, Junio de 1906.

Basilio Paniagua y Angel Zecca, tienen el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general sus servicios profesionales en la Barberia Salon, de su propiedad, situada frente á la Gran Vía, Calle Central Sur, en la casa contigua á la Cantina que fué de Serapio Tomás.

Tendremos especial placer en corresponder al favor que no dudamos se nos dispensará, y haremos lo posible porque el servicio sea esmerado y á satisfacción de nuestros favorecedores.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad] UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembras y de adornar salones para bailes y casamientos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

LA PROVEEDORA

Andrés Sandoval SAN JOSE

Especialidad en artículos de consumo diario

Precios los más bajos de plaza

EL MEJOR REMEDIO para el peor dolor ¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República. Mercaderías renovadas mensualmente Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía Paraguas. El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machiambiar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos la buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Llegaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos—oñificados por un consejo de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su baratura. 130 lecturas por Estevanez. Trato social por la condesa de Trama A. B. E., música por M. Morales; como nos roban, como nos matan, por Villoldo; 100 luces de Jin-Jits; Aritmética elemental or Sabino Anizar; lecturas instructivas sobre vegetales útiles; manual del pastelero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía metológica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógica por Aguilá. Todo á precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTES Y TEJIDOS Gran surtido en galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faiers cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

Calendario

Sabado, 4. — Santo Domingo de Guzmán, patrón de la ciudad de Santo Domingo de Heredia.—Santa Perpetua.

SANTO DOMINGO DE GUZMAN, FUNDADOR (+ 1221)

El gloriosísimo patriarca santo Domingo de Guzmán, luz del mundo, gloria de España y fundador de la sagrada orden de Predicadores, nació en el obispado de Osma, en un lugar que se dice Galeruega, y fué hijo de muy ilustres padres. Estando su madre en cinta, tuvo un sueño misterioso en que le pareció ver á su hijo representado bajo el símbolo de un perro con una hacha encendida en la boca al cual alumbraba y encendía con ella todo el mundo; y cuando bautizaron al niño echaron de ver los presentes sobre su frente una estrella de maravilloso resplandor. Confiaron su primera educación á un tío suyo, arcipreste en Gumiel de Iza, y le mandaron después á Palencia, donde á la sazón florecían los estudios generales de España; y salió tan aventajado en filosofía y metafísica, como en las divinas virtudes. Una vez vendió las alhajas de su casa y hasta los libros para dar de comer á los pobres, y viviendo á él una mujer llorando para que le ayudase á rescatar un hermano suyo que le habían cautivado los moros, hizo instancias á la mujer afligida que le vendiese á él por esclavo y le trocase por su hermano. Tomó en Osma el hábito de canónigo regular, y por obedecer á su obispo recibió la dignidad de arcediano de aquella iglesia; pero en llegando á la edad de treinta años, por imitar á Cristo, comenzó su predicación, y pasó á Tolosa de Francia, donde la herejía de los Albigenses hacía grandes estragos, y con sus sermones, milagros y sobre todo, con el alma celestial del santo Rosario que le inspiró la Virgen Santísima, salvó á los católicos y convirtió cien mil herejes. Entre otros prodigios fué muy admirable el no haberse quemado el libro que echó el santo en una hoguera, donde se abrasó al instante el libro de los herejes. Celebrándose por este tiempo el gran Concilio Lateranense, vió en sueños el papa cómo la iglesia de Letrán se abría por todas partes y venía al suelo, y que santo Domingo la sustentaba y como atlante la tenía en peso, por lo cual aprobó la fundación de su nueva Orden de Predicadores. Saliendo en otra ocasión el santo de la iglesia de san Pedro de Roma, vió en la calle á san Francisco que venía á instituir su esclarecida orden, y sin haberse visto jamás, los dos grandes patriarcas se conocieron y abrazaron. Quiso el humildísimo santo Domingo que todos sus hijos eligiesen por general al santo varón Fray Mateo, é irse á Palestina á predicar á los moros y derramar la sangre por Jesucristo; mas Dios le llamó á Roma, donde se le juntaron cien religiosos á quienes dió el hábito y escapulario blanco, por haberlo señalado la Virgen como vestido de su amada orden. Finalmente siendo de edad de cincuenta y un años, después de haber fundado numerosos conventos, é ilustrado á la Iglesia de Dios con sus hercías virtudes, profecías y estupendos milagros, entre los cuales resucitó tres difuntos se le apareció Jesucristo convidán-

dolo á los gezos de su reino, y acostado el santo mandó á sus hijos que comenzasen el oficio de los que están en la agonía de la muerte; y al rezar la antifona que dice: "Socorred, santos de Dios, salid al camino, ángeles bienaventurados; salió aquella alma pura de la carcel de su cuerpo para volar al eterno descanso:

Movimiento obrero

centro-americano

LOS OBREROS DE COSTA RICA

Su hermosa actitud

Tomado de "La República"

Los lectores de "La República" saben ya que el 15 de setiembre próximo, va á celebrarse un Congreso de obreros centro americanos en la capital de El Salvador y que para él fueron honrosa y fraternalmente invitados los obreros de Costa Rica.

Ahora tócanos consignar con sincera complacencia en este diario, la manera cómo nuestros artesanos han sabido corresponder al simpático llamado de aquellos trabajadores hermanos, que han tendido hacia ellos sus brazos endurecidos por el trabajo para ser sostenidos inmovilmente de una causa alta y humana: la confraternidad de los hombres.—Por cierto que el procedimiento independiente y cuerdo que han adoptado los obreros de este país honra su clase y es promesa de un despertar á la iniciativa individual, palanca segura de progreso y muestra indudable de cultura.

Tomando en cuenta la situación precaria en que la lucha electoral recién pasada ha dejado al país, los obreros con un buen sentido digno del más alto elogio, han omitido las reuniones públicas ocasionadas á disturbios lamentables, y han agrupado el valioso contingente de sus firmas alrededor de una acta, en la cual se saluda con sinceridad y entusiasmo á los hermanos de Centro América y se acepta la invitación que aquellos se han servido hacerles. En dicha acta, todos los firmantes convienen en nombrar una Junta compuesta de ocho personas, y delegan en ella facultades bastantes para nombrar á las que habrán de ir á El Salvador á representar la clase obrera de Costa Rica y para disponer todos los preparativos necesarios á la marcha de esos representantes.

La Junta se compone así: Don Manuel V. Dengo, don Rafael Fonseca Calvo, don Macario Carballo, don Salomón Vargas, don Roberto Sánchez, don Vicente Montero, don Gregorio Soto y don José María Zeledón. Para la designación de este último se tuvieron en cuenta sus trabajos persistentes por la prensa en favor del grupo obrero, y el hecho de ser él uno de los iniciadores de este movimiento, no obstante que á pesar de la rudeza del trabajo en que ejercita sus fuerzas, no participa de muchas de las costumbres del obrero.

Esta Junta se ha reunido ya dos veces y no obstante estar formada por diversos gremios, y acaso también de ideas diferentes, en sus sesiones ha reinado un espíritu de cordialidad que hace pensar en lo mucho que de él puede esperar el país. Los egoísmos de gremio que tan mal papel han jugado siempre en esta clase de asuntos han huído de las deliberaciones de esta Junta, que parece animada del más vivo empeño porque la clase artesana sea dignamente representada y porque sus delegados concurren con fondos propios de los diferentes gremios. Para este fin se han organizado listas de suscripción, el producto de las cuales pasa de "doscientos" colonos, según datos del tesorero don José María Zeledón. Hasta este momento, el acta la suscriben más de trescientos obreros de la capital y se

han mandado copias de ella a las provincias para recoger adhesiones en toda la República. Por declaratoria expresa de la Junta, los representantes deberán ser genuinos artesanos y se elegirá a dos de los que sobresalgan por sus capacidades intelectuales y morales. La elección no se hará hasta unos días antes de la partida. Como se ve, pues, los obreros de Costa Rica, ponen hoy su orgullo y sus empeños, en dar una muestra de independencia y cordura que los honra mucho. Estamos con ellos de todo corazón. Fieles a nuestra promesa, comenzamos hoy a publicar las firmas que cubren el acta conque el movimiento se ha iniciado.

Helas aquí: Rafael París, Víctor M. Salazar, Hilarión Reyes, Arturo Zúñiga, Alberto Mora, José Carrillo M., Alberto Vargas Calvo, Rafael Fonseca Calvo, José Valle, Cornelio Salazar, José María Villaseñor, Augusto Quirós, Constantino Gálvez, J. J. Aguilar A., Neftalí Montes de Oca, José María Zeledón, Domingo Núñez, Juan Antillón, Manuel Antillón, Hedefonso Vega, Gerardo Vega C., Isaac Gómez G., Benjamín Artavia J., Luis Mora, Librado López, Enrique Benavides, José Meléndez M., Pedro Muñoz, Víctor Polinaris, José A. Guzmán, José María Pacheco, Higinio Villalta, Macario Carballo, Julio Lafuente, José María Sánchez, Yon G. Cárdenas, Magín Rodríguez, Uladislao Durán, José M. Fonseca, Lino Araya, Baudilio Sgura, Manuel Calvo A., Abel Mena G., Leopoldo Delgado, Jesús Quesada, Emilio Padilla, Román Rivas, Ramón Montero B., Eulogio González V., Juan Peralta F., Pablo Abarca, Ramón Varela, Eneas Hernández, César Arguedas, Alejandro Montero, Agustín Cantillón, Rafael Salazar Alberto Romero, José León Artavia, José Esquivel.

(Siguen 144 firmas.)

¡OH, LOS GLOBOS!

Que todo pasa, dicen y cuentan, los que comentan en San José.

¿Qué todo pasa? ¡Claro está que todo pasa! Y si no que lo diga el ascensionismo, que ya pasó, que ya nadie lo recuerda y que si se menciona es para decir que el ascensionismo dejó entre nosotros una historia poco grata. Algunos, al ver aquel globo y aquellas maromas, abrieron desmesuradamente la boca y exclamaron: ¡otro perro con ese hueso; para nosotros—y que nos pique celebren si no es así—que ese hombre tiene pacto con el Diablo. Sube con el aplauso de todos, es verdad, pero baja dando tremendos costalazos y entre la rechifla general: aquí desentejando casas ó desfilando la copa de algún árbol erguido y resistente; allá, recordándonos el dicho de que *cayó baranda*, llevándose entre las patas — valga la comparación — los brazos ó las piernas de los niños, que al fin y el cabo, como tales, son fáciles de ilusionar y hasta de exponerlos, por ende, a los mayores descalabros.

Pero como todo pasa, ya el ascensionismo pasó. Ahora lo que tenemos es congreso Panamericano que es otro modo de subir en globo y de soltar, desde lo alto, frases como esta: los países pequeños y revoltosos no deben gobernarse por sí mismos; una nación grande debe cogerlas por el cogote y meterlas en cintura. La frase portuguesa resuena muy bien en el oído de don Teodoro y dice: "Voy a subir yo a ver que es lo que se ve. Pero hombre, señor Riachuelo, no está viendo a Matto Grosso? El pleito no es allá, en la Central América, el pleito lo tienen ustedes en casa. A que me caliente y lo divido y hago el ingerto yanqui primero con ustedes? Cuánto territorio inútil para nada! Qué porción tan hermosa tienen ya los alemanes! La bota yanqui se impone!"

El señor Riachuelo, que no es Riachuelo sino Río y Banco por añadidura, manda bajar el globo a toda prisa, da el brazo a Mr. Root y lo invita a tamales y pan pintado, que es pan portugués y no pan blanco ni pan americano, jurándole que lo de Matto Grosso no vale un pepino, que los revolucionarios

no usan balas, ni arma cortante ni garrote, que es una revolución pacífica, como diría un diputado bosoño, y que ellos se baten á bodeques de papel.

¡Oh poder de las alturas, cómo enloqueces los cerebros! Y pensar que todo pasa, que todo es bambolla, y que dentro de un par de semanas ya nadie hablará de la frase portuguesa así como no se habla ya del ascensionismo. Realidad es esta de la vida que debemos agradecerle al tiempo. El tiempo forja el olvido; el olvido es el bosque de sombras en que se pierden los que nunca fueron, los que se agarraron ayudados por la casualidad á las cuerdas de aquel globo que los llevó hacia arriba y que los dejó caer, sin paracaídas, sobre el charco negro de todos los desprestigios.

Pero abandonemos la filosofía, esa pirotécnica de los descreídos, y vamos al grano. ¿Sabemos acaso de un modo cierto cuál es el origen del mal? En mucha parte nuestros gobiernos de Centro América tienen la culpa, porque para justificar actos atentarios desacreditan en documentos públicos á nuestros pueblos. Nos llaman, á las veces, no revolucionarios; anarquistas, y quien eso lee, allende los mares, se persigna y nos condena. No es cuento ni comentario. Verdad que ese grano, hecho á fuerza de pellizcos, nos afea y nos recomienda poco?

Lo que urge, conocido el origen, es que ciertos globos no vuelvan á hendir los aires de nuestras minúsculas repúblicas, para que el garrote de don Teodoro ni el bodeque de papel brasileiro, continúen levantados sobre nosotros en amenaza terrible.

Mas como todo pasa, que siga la bola.

HÉCTOR GUEVARA S.

A la memoria venerable del

Dr. D. JUAN DE DIOS CESPEDES G.

Cartago, 30 julio 1906.

Querido maestro:

Tu obra se realizó; viviste para la juventud estudiosa y descendiste hasta la tierra á confundirte con ella, legando á tus discípulos la ruta del estudio que conduce á los arcanos de la Ciencia.

Te amé con el cariño de hijo de tu cerebro; te respeté y agradece porque fuiste sabio y maestro cariñoso.

Tu memoria, viejo venerable, maestro querido, será siempre muy grata y muy sagrada á tu discípulo!

JESÚS GUZMÁN Y CENTENO.

Oficial

Gobernación

Portero de la gobernación de Heredia se nombra á don Guillermo Quesada Solórzano en lugar de don Bernardo Rodríguez.

—Se concede una prórroga de tres meses en la licencia que disfruta don Francisco Castro Quesada, auxiliar 4º del Registro Pública.

De San Pedro del Moján

En estos días pasados se trató de clausurar las escuelas debido á las malas condiciones de los locales. Después de varias tentativas para ello y en virtud de la visita del señor Secretario de Instrucción Pública, se ha arreglado el asunto, trasladando la escuela de varones á un hermoso y amplio edificio propiedad de don Gerardo Hernandez. Hoy estuvo el Ingeniero don Lesmes Jiménez con el

fin de tomar algunas determinaciones respecto á la construcción del edificio de enseñanza que tanto ha menester este pueblo.

Dicho edificio podría haberse edificado desde hace tiempo, á no ser por las dificultades que se han presentado en el momento de levantar el detalle escolar, en donde es preciso tocar el bolsillo de los vecinos, y aunque todo el pueblo ha estado anuente á contribuir, no ha faltado quien meta la cizaña y lo eche á perder todo.

La Municipalidad acordó hace como 4 años auxiliar á la Junta de Educación con tres mil colones. Además el empréstito alcanza á \$ 2.800-00.

Un pequeño esfuerzo de parte del vecindario es lo que se necesita para llevar á cabo esa obra de gran urgencia y de importancia para el progreso del pueblo.

—Se ha despertado mucho entusiasmo por el cultivo de papas.

Hemos contado 7 plantaciones de este tubérculo y visto papas de buena calidad que pesaron 225 gramos.

—La cosecha del café se presenta buena y nada hace temer pérdidas á pesar de las fuertes lluvias.

—Pronto se fundará una sociedad de Amigos que trata de fomentar el progreso de esta localidad y procurarle diversiones cultas y recreativas.—El Cortesponsal.

Higiene profesional

LOS TINTERILLOS

Hay entre nosotros un mundo de plagas, que á toda costa conviene extirpar, unas de manera paulatina por haberse nuestra gente habituado á ellas y otras de á raíz y pronto, dado que entrañan verdadero riesgo, para la sociedad entera y para los altos fines de la moralidad y del sentimiento sociales.

Allí ha de verse la labor perseverante de la ciudadanía honrada, de los hombres de buena voluntad, de la prensa que comprende su misión y se inspira en sus móviles altos y sus fines hondos, de los gobiernos de buena cepa que se propongan hacer efectivas las máximas del perfeccionamiento.

Espero ir tratando poco á poco algunas de ellas y para empezar la tarea, voy á hablar ahora á grandes rasgos de una que no se considera en lo que vale, por lo que desmoraliza, y á la que no se le presta la atención que requiere, por lo que daña: me refiero al *tinterillaje*.

Eso sí que abunda que es un pasmo!

Apenas quedará quien no pudiendo ganar la vida de otro y mejor modo, no se dedique afanoso, á la *tarea non santa* de pescar incautos y arrancarles sin compasión hasta el último céntimo, haciéndoles creer con su *biblia sui generis* que la casita amada y humilde que costó largos días de trabajo y no pocas noches de insomnio, va á parar á extrañas manos que por un simple defecto de conducta que se purga con unos cuantos colones de multa, el presidio abre sus puertas. En lo dicho no hay la menor exageración; es una verdad que palpita por donde quiera y que nadie desconoce. Y sin embargo, sigue ejerciendo su poderío siniestro!

No me refiero, es claro, á los procuradores honrados, pues los hay y muy honorables, porque todo tiene su excepción; también hay algunos que visten la toga, como dicen en lenguaje forense, y que no saben conservar los prestigios del gremio.

La libertad absoluta para abogar en juicio es fatal, y de ello es fácil convencerse, por las razones

apuntadas; también esa libertad no tiene razón de ser: pongo un negocio en manos del primer *quidam* que me encuentro al paso y con sus malas artes y prores manejos, se juega mi capital; el capital no es menos valioso que la vida en la esfera en que cada uno se desarrolla.

El inciso octavo del artículo 519 del Código Penal castiga al *curandero*; pero no hay disposición legal que castigue al *tinterillo*. El criterio del legislador no es consecuente, tal vez por olvido, y urge á todo trance acompañarlo. De otro modo, el edificio queda tambaleante y el enfermo no mejora sino que queda con *chaques*.

Y después de todo el tinterillaje de baja estofa no es otra cosa que un gentil pretexto para la vagabundería; pero una vagabundería menos excusable que la que de cuando en cuando ha perseguido la autoridad, y que últimamente ha perseguido hasta en sus más ocultas trincheras.

Un amigo, abogado, me decía que sería cosa fácil legislar acertadamente al respecto, adoptando con ligeras variantes las disposiciones legales de la hermana república salvadoreña, en donde, el que quiere litigar tiene que sujetarse á un exámen de competencia, debe ser dirigido por un abogado y presentar testimonio de ello. También sería bueno agregar una rigurosa prueba de conducta como se exige á los estudiantes de derecho entre nosotros cuando van á graduarse. Así se cortarían males sin cuento, habría algo más de moralidad en los litigios, las estafas á los pobres campesinos no serían tan numerosas y dejaría de verse tanto descuido en las esquinas de las oficinas judiciales. Por hoy basta decir que no se queda rábula de esos que no haya hecho creer á sus víctimas que es abogado de los tribunales del país.

San José, agosto 3 de 1906.

CELIMO BOLAÑOS S.

Revista de la Prensa

LA REPUBLICA

Da cuenta su colaborador don Victor Orozco de las felicitaciones que recibió por los artículos que sobre enseñanza ha escrito. En una carta que inserta, un padre de familia le pide no olvide flajelar la costumbre que algunas jóvenes tienen de embadurnarse la cara con polvos y pintura. En este capítulo de la "moda" tiene el articulista bastante tela que cortar. Por esas calles y ventanas suelen verse unas caras—muy bonitas presentadas al natural,—horriblemente feas debido al carmín, bermellón y otras pinturas con que suelen embadurnarse. Muchas veces nos ha parecido ver en las mejillas de alguna arrogante niña dos hermosos pasteles ejecutados por delicados pintores de puertas y paredes. — Artículo firmado por X. dedicado á la memoria del sabio maestro don Juan de Dios Céspedes, fallecido recientemente en la villa de Tres Ríos.—Correspondencias.

EL NOTICIERO

Inserta el tratado de paz celebrado entre las repúblicas de El Salvador, Honduras y Guatemala la el cual, según dice, será firmado en Costa Rica. — Desgracias ocurridas en Guatemala.—Invasión por las tropas salvadoreñas del territorio de Guatemala durante la guerra.—El crimen de Río Segundo.

CABLES

SUECIA

Motín en un cuartel
Stokolmo, 2.—Ayer se sublevó la tropa que ocupa el cuartel de Skaltadden, apresando á los oficiales y eligiendo sus propios jefes. Un torpedero bombardea el cuartel.

El partido socialista de Finlandia expidió un manifiesto incitando á una huelga general.

ALEMANIA

Armas para los finlandeses
Berlín, 2.—Anuncia un periódico que

en el mes de julio, con destino á Finlandia, 700 cajas conteniendo armamento y municiones.

RUSIA

Estado de agitación.—Sublevación de tropas.—Sangrientos combates

San Petersburgo, 2.—Celebrando un mitin los obreros de Putiloff descubrieron entre los asistentes un espía del gobierno, matándolo inmediatamente.

Son muy alarmantes las noticias que se reciben de la provincia de Kurski El general Ledvinoff emplazó varias ametralladoras en el cerro que domina la ciudad de Borisskooka, amenazando á los habitantes con bombardearla si á las cuatro de la tarde no han entregado las armas.

Helsingfors, 2.—A consecuencia de haber fallecido un soldado de zapadores debido á malos tratamientos, se sublevó el regimiento á que pertenecía, en unión de los artilleros que guardaban la gran fortaleza situada en la isla Steaborg que defiende la entrada de este puerto. Toda la noche la pasaron en sangrientos combates con la infantería leal, siendo muy nutrido el cañoneo desde las diez de la misma. Dos torpederos fondeados cerca de la ciudad, rompieron fuego contra la multitud que llenaba el maldonado causando el consiguiente pánico. Con este motivo los obreros amenazan declararse en huelga con objeto de paralizar el tráfico ferroviario.

Helsingfors, 2.—La fortaleza de Soevarg está en poder de los sublevados. Continúa el combate con encarnizamiento. Buques de guerra bombardean la fortaleza. Hasta media noche había 600 cadáveres. El pánico es indescriptible.

Helsingfors, 2.—Después de un terrible bombardeo por mar y tierra las tropas leales lograron tomar, á las cinco de la tarde, el cuartel de Skataeden, desarmando á los sublevados.

Helsingfors, 2.—Esta mañana, los sublevados bombardearon la isla de Comandante, apoderándose de ella y de todos los cañones. A las 11 de la noche rindióronse.

La municipalidad expidió una proclama suplicando á los vecinos no salgan de sus casas y aconsejándoles la calma.

En las provincias de Peltava y Kragoionovad han ocurrido grandes motines en los que la tropa tomó parte haciendo causa común con el pueblo. La turba atacó las cárceles tratando de liberar á los presos políticos.

Un despacho de Odessa dice que en Livadia fué incendiado el palacio del czar

GRAN BRETAÑA

Constitución que se concede á Transvaal

Londres, 2.—En la constitución que se dará al Transvaal no se establece diferencia alguna entre británicos y boers. Todo varón de 21 años de edad, que haya residido seis meses en el Transvaal, tiene derecho á votar. Cada distrito, sea cual fuere el número de sus habitantes, tiene derecho á elegir un diputado. Rand tendrá 32 diputados; Pretoria, 6; Krugerdorp, 2, y el resto de Transvaal, 30. Los diputados serán elegidos por cinco años y sus servicios remunerados. El primer Parlamento tendrá una segunda Cámara compuesta por 15 diputados nombrados por la Corona. La constitución tendrá una cláusula que permitirá, dentro de un tiempo prudencial, la introducción de obreros chinos.

Congreso panamericano.—Lo que dice un periódico.

Londres, 2.—Refiriéndose á la Conferencia panamericana, dice "The Globe" de esta ciudad: "Las naciones latinas se opondrán, sin duda, á que los Estados Unidos las representen en la Conferencia de La Haya, pues temen que esa república infrinja su libertad política y comercial. Para evitar todo pretexto de intervención extranjera lo que deben hacer esos países, es suprimir las revoluciones y arreglar sus deudas."

La Cámara de los Lores ha aprobado con muchas enmiendas el proyecto de cabañas para los irlandeses.

LOS ESTADOS UNIDOS

Lo que dice la prensa americana acerca del Congreso de Río Janeiro.

New York, 2.—Refiriéndose á la Doctrina Drago, dice "The Philadelphia Press": "Al adherirse á la doctrina de Monroe, los Estados Unidos prestaron grandes servicios á sus hermanas las repúblicas menores. El lema "América para los americanos" es hoy tan potente como lo ha sido siempre. No es aventurado asegurar que el tino y diplomacia de Mr. Root agregarán mayor potencia todavía á ese principio cardinal."

"The Philadelphia Ynquiries": "Si la doctrina Drago se adoptara habría que aplicarla universalmente, de manera que las repúblicas sudamericanas no fueran exclusivamente afectadas. China, Turquía y Egipto deben fuertes sumas á acreedores extranjeros, quienes abandonarían con repugnancia el derecho de tener recurso á la escleración, si tal medida fuera necesaria."

"The Saint Lowes Globe Democrat": "La misión de Mr. Root no es otra que desvanecer la desconfianza que contra los Estados Unidos existe en algunos países de la América del Sur é inducirlos á cumplir con sus obligaciones como miembros que son de la familia de naciones, á fin de que no se olviden del trabajo de defenderlos, ayudarnos en dirimir sus querellas y al establecimiento de relaciones más íntimas con los Estados Unidos."

"The Savannah News": El desarrollo del comercio con las repúblicas del Sur recibirá, considerable atención. Como nosotros producimos artículos que ellos necesitan, y ellos artículos que nosotros, no hay motivo para que no negociemos.

"The Saint Paul Pioneer Post": La doctrina Calvo ó Drago la aprueban todas las repúblicas. No se deben cobrar por la fuerza las deudas contraídas por un país con súbditos de otro. Si esta Doctrina fuese aceptada hay dos modos de establecerla. El uno consiste en persuadir á la nación acreedora á que la acepte, incorporándola por medio de un tratado. El otro obligar á que se acepte á la fuerza. El primer método es dudoso y el segundo impracticable.

"The Florida Times Unión": Parece que hoy las repúblicas sudamericanas fían menos que nunca en los Estados Unidos, para lo cual no les faltan motivos tanto por el amparo que prestaron á la revolución que dió por resultado la separación de Panamá de Colombia cuanto por la política agresiva del gobierno actual.

"The Louis Velle Comercial Journal": Será posible que la doctrina de Monroe tan apreciada como beneficiosa para la América del Sur, se haya trocado bajo la interpretación de Roosevelt en garrote grueso y separación de Panamá en doctrina, repugnante á esas repúblicas?

BRASIL

Entusiasmo del Barón de Río Branco

Río Janeiro, 2.—En la sesión celebrada ayer por la contención panamericana el Barón de Río Branco dijo: "En nombre del presidente Rodríguez Alvarez anuncio que desde hoy este pabellón (?) se llamará Pabellón Monroe en honor de la visita de Mr. Root."

Estas palabras fueron recibidas con gran entusiasmo.

ARGENTINA

Recibimiento á Mr. Root
Buenos Aires, 2.—Se acordó declarar día festivo el 14 del actual, fecha en que llegará Mr. Root á bordo del grucero argentino Buenos Aires.

Se nombró una comisión de señoras para recibir á la señora de Mr. Root é hijas.

Los estudiantes de la Universidad harán una manifestación en honor de huésped.

De Jimenez

Patria ha sido acogida aquí con entusiasmo. No podía ser de otro modo dada la independencia que demuestra y la energía que revelan sus redactores al tratar los asuntos que interesan al pueblo.

—El señor Agente de Policía de aquí trabaja con entusiasmo, secundado por algunos importantes vecinos, para la creación de una escuela, pues hay más de cien niños de ambos sexos que necesitan instrucción.

Ojalá encuentre apoyo en las altas esferas gubernativas tan hermosa idea.

—El acaudalado caballero don Jacinto Xirinach ha regresado á este lugar, ya curado de las heridas que recibió en el choque de trenes, en que por fortuna no perdió la vida.

Sus amigos lo han felicitado y agasajado con tal motivo.—El Cortesponsal.

A los suscritores de PATRIA

En el corriente mes empezaremos á obsequiar á nuestros abonados tres premios, así: uno de C/ 50 y dos de C/ 25.

El sorteo se hará entre los números de los recibos de suscripción que el día último estén pagados.

Además, todos los días se dará un libro literario á aquellas personas que resuelvan charadas y je-róglificos que publica PATRIA.

RAFAEL ALPÍZAR A., Administrador

W. STEINVORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para

pulperías y vinaterías

PASATIEMPOS

A los lectores de esta capital, proponemos hoy la siguiente:

CHARADA

En un barco de gran 1ª 4ª con mi amigo 2ª 3ª viajaba; mas de pronto llegó el 1ª 3ª de encontrarnos con *todo* que en el mismo barco estaba. —Dónde vas?—le pregunté. —Pasemos á la 2ª 4ª y de mi viaje les hablaré. —Con gusto, le dije, pues me siento un poco 4ª 3ª y en la 2ª 4ª reposo tomaré. —Me dirijo con rumbo á la 2ª porque, según me han informado, preso á un hermano han tomado por causa muy 3ª 2ª, y si esto verdad resultase, buena *tercia prima* me pondré, ó en 2ª 1ª también trabajaré aunque el pueblo murmurase. Por fin, lector amado, en mi *todo* nada encontrarás; pero si llamarme quieres por fuerza á él apelarás.

Dr. S.

Será sorteado un bonito libro entre las personas que nos envíen hoy la solución correcta.

Avisos de actualidad

CUARTOS

con ó sin muebles, se alquilan en casa de familia. Informará el Admor de este diario.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente á la Eureka.—San José, Costa Rica.

OPORTUNIDAD!

José R. Merino, maestro normal y Solón Corrales, ex-maestros de la Escuela Anexa al Liceo de Costa Rica, ofrecen clases especiales y á domicilio de primero á quinto grado y de acuerdo con los programas oficiales vigentes. La matrícula estará abierta en casa de don Alejandro Aguilar frente al Cuartel Principal de 10 á 12 a. m., y 2 á 3 p. m. San José, julio 19 de 1906.

LABORES DE MANO

Elisa v. de Durán y Catalina Pournier se hacen cargo de toda clase de labores de mano. Se confeccionan trajes de señoras y niños uniformes para señoras, etc. Dan clases de labores, á domicilio á 5 colones, y en su casa á 3 colones mensuales.

MAGNIFICO NEGOCIO

Se vende un derecho á la tercera parte del Teatro Variedades. Dirijirse á

ENRIQUE GOICOECHEA
San José, 24 julio 1906.

SEBO

refinado, superior al extranjero por su mayor rendimiento, y muy propio para la fabricación de velas, vende á precios

SIN COMPETENCIA

CARLOS VOLIO T.

Pueden verse las muestras en el Depósito de maderas de Mr. Wolf, antigua caballeriza de Quell & Gutiérrez.
San José, julio 23 de 1906.

CASA

Se alquila una casa grande, cómoda y propia para una familia numerosa, situada á 150 varas al norte de la espina N.O. del Mercado. Dará informes en la casa no. 227 de la calle 8a. Norte.

NUEVO MÉDICO

EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN BERROCAL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia á la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" del señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortuna", en la cual puede avisarse á toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos.
Alajuela, julio de 1906.

CRONICA

Telegramas rezagados

Para Ramón Picado, de Cartago; Bruno Mora, de San Ignacio; Maclovio Chinchilla, de Aserrí; Ana María Calvo, de Santo Domingo de San Mateo; Armando R. Gmgram, de Bluefields; Moisés Blum, de San Pedro de Poás; Valentín Prado, de Puntarenas; Luis F. Castillo, de San Juan; R. Chinchilla, de Santo Domingo de Heredia; Adelaida Rosales, de La Junta; Lorenza Solado, de Pacayas; Francisco Chaves, de Puriscal; Alaya Monchada, de Guatemala; Paulina Mora, de Atenas; Fernando Alvarado, de Corinto; Mariana Reyes Mendoza, de Corinto; Ricardo Palma, de Santa Ana; Eudoxia Salas, de Limón; Elena Monge, de Cartago; Eulalia Quirós, de San Miguel de Desamparados.

De Administración

A nuestros suscritores de San José suplicamos se sirvan decirnos cuándo no reciben PATRIA, pues por el cambio que hemos hecho en el circulador del Sur puede ser que á algunos les llegue con irregularidad, por lo menos en estos días.

Apretón de manos

Llegó ayer á Limón, procedente de Bocas del Toro, nuestro estimado amigo y compañero el escritor costarricense don Abraham Madrigal Jiménez.

PATRIA lo saluda con un cariñoso apretón de manos.

Estudiantina

Un grupo de simpáticas señoritas y cumplidos caballeros, han organizado una estudiantina con el fin de amenizar las veladas del "Club Alegría." En ella figuran como guitarristas, las señoritas Sofia Solís, Elisa Espinach, Elena Sáenz, y Valentina Lamico. Como mandolinistas: Marta Solís, Eugenia Lamico y Mercedes Tristán; bandurristas Jorge Aubert y Ricardo Espinach, violinistas Carlos Gutiérrez y A. Rampanzini; guitarrista Luis Montoya. La estudiantina será dirigida por el joven profesor de música don Manuel Coto. Buen éxito les deseamos.

Uno menos

Marciano Castillo, aquel joven que todos conocimos como delegado al Congreso de estudiantes que se reunió aquí hará cosa de tres años, fué muerto en los campos guatemaltecos en defensa de la libertad. Para los que tratamos á Marciano que era un joven ilustrado y de talento, que hacia poco había coronado con gran éxito su carrera de doctor en jurisprudencia, la noticia de su muerte no puede menos que producirnos profunda tristeza.

El Diario del Salvador confirma ese hecho que nosotros lamentamos de todo corazón.

Saludamos

al joven porteño don Salvador Barrías, que se encuentra de paso en esta capital.

Crave

estuvo ayer el caballero don Ceferino Escalante, á consecuencia de un ataque cerebral. Deseamos su pronta mejoría.

Persona

que nos merece crédito nos informa que un comerciante italiano de Limón alzó el vuelo hacia otras regiones sin participarlo á los vecinos. Lo que motivó su desaparición parece que fué un acto de presión recaído un un juicio que tenía con la Northern.

Hoy

es el día del santo patrono de la progresista ciudad de Santo Domingo de Heredia. Con tal motivo se celebrarán grandes fiestas.

Por el ornato

y el bien de los transeuntes, llamamos la atención de quien corresponda sobre las aceras del parquecito de la Dolorosa. Su estado es pésimo y los barrizales que se forman con la lluvia son infranqueables. Ojalá que se arreglen.

Juego

En la calle del cementerio general, vimos ayer varios niños en edad escolar jugando á los botones. Este juego, al parecer inofensivo, lo hacen ciertos niños con interés. Llamamos la atención de la policía.

Plaza

Los trabajos ejecutados en la plaza nueva de la Merced, se encuentran bastante adelantados. Los montones de tierra y piedra han desaparecido casi en su totalidad.

El

jueves á las 7 p. m. dejó de existir en el Hospital de San Juan de Dios la niña Zoila González, víctima de la herida que en San Rafael de Alajuela, le ocasionó su hermanito Elías González, niño de 4 años.

En viaje

de negocio parte para Puntarenas don Samuel Uribe.

Bienvenida

De paso para Panamá se ha hospedado en el Imperial Hotel la señora doña Rosario de Darío, esposa del príncipe del decadentismo hispano americano, el autor de *Azul*, Rubén Darío.

Presentamos nuestro atento saludo de bienvenida á tan distinguida señora, haciendo votos porque su estadía en San José le sea muy grata.

Cenas y turno

Para hoy á las ocho p. m., en el parque de la Dolorosa, se anuncia la venta de cenas y para mañana domingo el turno general en el mismo parque, cuyos productos se destinarán al arreglo del templo de aquel vecindario.

Correo

Mañana á las 8 a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía New York.

Ayer se distribuyeron en la oficina central, 60 sacos de correspondencia llegados de Nueva Orleans.

Enfermos

Los niños menores de nuestro amigo don Carlos Díaz, se encuentran enfermos de algún cuidado. Deseamos su pronta mejoría.

Hotel Central

Ese establecimiento bien conocido en Puntarenas, y que fué del señor Emanuel Moiso, pertenece ahora, desde el primero del mes en curso, al amigo don Fernando Magri, el más entendido, tal vez, de los maestros de hotel que hemos tenido y tenemos en el país. No dudamos, pues, de que el Hotel Central triplicará su clientela y sabrá complacer á los porteños y á la gente del interior que visite nuestro puerto del Pacífico.

El pasajero espera en la estación mucho tiempo, debido á que no se indican en la pizarra las horas en que llega el tren

Personales

Procedente de Nicaragua se encuentra en esta capital el joven don Gonzalo Lizano.

—De su viaje de inspección regresó el Administrador General

del Ferrocarril al Pacífico, ingeniero don J. F. Echeverría.

Movimiento de Hoteles

IMPERIAL.—Día 2.—Entradas: J. de Lozaour, de San Francisco, y M. Velazquez de esta ciudad.

INTERNACIONAL.—Día 2.—Entradas: H. G. Burgeois, M. Rey, P. Mare y señora, J. Leal y señora y P. Unda y señora, de Corinto.

Defunciones

Día 3.—Gemelas Marta Espiritusanto y María del Rosario Cascañe Valverde, 2 meses, 14 días, legítimas de Fermín Cascañe y Emilia Valverde. Distrito de Pacayas.

José Ramón Claudio Cubero Chinchilla, de 2 años, 7 meses legítima de Alejandro Cubero y María Chinchilla. Distrito de La Uruca.

Dorila Guevara de Duarte, 66 años, natural de Natividad Guevara. Distrito de Mata Redonda.

Movimiento marítimo

Hoy á las 6 a. m. ancló, procedente de Nueva Orleans, el vapor noruego "Ellis". Pasajeros: J. Sterling, J. Panoll, señor Alnoگرام, E. Logies, N. F. Stewensen.

Hoy á las 6 30 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro la lancha panameña "Washington". Pasajeros: A. Madrigal, S. Hardt, S. Matman y señora, S. S. Studwich, E. Dixon, F. Frederichs, M. M. Webb.

Reunion

En la casa de nuestro amigo don Alfredo Quirós se verificó antenoche una bonita reunión con motivo del cumpleaños de una de sus señoritas hermanas. La fiesta estuvo muy animada y concurrida por lo más selecto de nuestra sociedad.

Retrasos

Desde hace algunos días el tren del Pacífico llega con horas de retraso.

HECTOR GUEVARA S.,
Cronista.

Comunicados

San José, C. R., agosto 2 de 1906
Señor Director de PATRIA Pte.

Muy señor mfo: Estimaré de la reconocida benevolencia de Ud. se sirva dar cabida en las columnas de su acreditado é importante diario estas líneas que más bien son de interés general.

Anoche á las 10 h. 50 m. tuvimos varias personas y yo, la pena de presenciar un espectáculo, más que inhumano, arbitrario

El hecho enojoso de que paso á ocuparme, pasó así: 2 policiales conducían al cuartel de policía á un individuo, quien iba bien asegurado con pinzas y no obstante que ni podía ni hacia resistencia alguna ni de hecho ni de palabra, el Inspector de Policía Humberto Montero iba detrás del preso dándole de paraguazos hasta el punto de romperle el paraguas en las espaldas.

Habiéndonos causado gran indignación y saliendo de la pulpería "La Artillería", protestamos contra hecho tan injusto; pero el referido señor Inspector de Policía lejos de moderar su conducta nos ultrajó y desafiando al joven Miguel Rodríguez, lo amenazó con pistola en mano y con palabras soeces y haciéndonos caminar para el cuartel, donde de nuevo pretendió ultrajarnos amenazando vengarse más tarde, pero es de justicia hacer pública la actitud justa y enérgica del señor Comandante don Maximino Esquivel quien penetrado de la razón y justicia que nos asista y del estado de ebriedad del referido inspector lo mandó retirar al interior del cuartel después de desaprobarnos su conducta.

Tales son los hechos, señor Director, y al dar por terminada esta relación, me permito llamar respetuosamente la atención al señor Ministro del ramo y mis elogios y aplausos para el señor Comandante don Maximino Esquivel por su actitud enérgica, digna de un jefe competente como lo es don Maximino Esquivel.

Soy de Ud señor Director, su respetuoso servidor.

ALBERTO MORENO

Compañía Hamburguesa Americana Linea Atlas

Vapores: Sarnia, Alleghany, Sibiria y Venetia

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York, serán así:

Primera clase, Limón á New York. \$ 40-00
" " Ida y vuelta 75-00

San José, junio 12 de 1906.

John M. Keith,
AGENTE.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se tornea madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, á más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior. Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA.
San José, julio 25 de 1906.

LA SUIZA Taller de Mecánica y Armería 50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Ingeniero Mateo Albertazzi, ARQUITECTO CONSTRUCTOR y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra labrada para aceras, gradas, muros, etc. Todo á precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

Gran regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN
Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello. Se vende en la Barbería Española. A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

CAFE VALBUENA

—DE—
Jose Maria Arias
—San José, junto al Teatro Variedades—
Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, desiosa siempre de diversiones que no perjudican y si recrean al espíritu. La clientela es numerosa. Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRIOLES. En el ramo de tosteles, sandwiches, tamaños, bizcochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnifico BILLAR.

LA REVOLUCION DE GUATEMALA

Nada se sabe de ella; pero en cambio se sabe mucho de

EL YUNQUE

Situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden Cocinas de Hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos, se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar de trabajos en los ramos de ARMARIA—HERRERIA—FONTANERIA Y HOJALATERIA. En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Tip. COSTARRICENSE.

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad

Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO C.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste.—Esquina opuesta al Correo



Cervecería



ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA CAFE BENEFICIADO COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

FOLLETIN DE PATRIA

4 de julio de 1906. 7

EL NOVIO ESPECTRO

por

Washington Irving

(Traducido del inglés para PATRIA)



De las dos, era la tía la que más necesitaba ser calmada, porque el terror habíale puesto completamente fuera de sí. Cuando á la joven, había algo aun en el espectro de su novio que la cautivaba.

Aunque la sombra de un hombre no basta á satisfacer las afecciones de una muchacha enamora-

da, puesto que la substancia no existe, puede todavía aquella dar algún consuelo. La vieja solterona declaró que no volvería á dormir en aquel cuarto, pero la muchacha persistió en continuar en él y obtuvo de su tía la promesa de no referir la aparición del espectro. á fin de que no le fuera negado el único melancólico placer que le quedaba en la tierra;—el de habitar el cuarto en que la sombra guardiana de su amante protegía sus nocturnas vigiliás.

Cuánto tiempo había observado su promesa la buena señora, es cuestión incierta, porque le gustaba ardentemente hablar de lo maravilloso y hay un triunfo en ser el primero en contar alguna historia espeluznante; todavía, sin embargo, se cita como ejemplo de discreción femenina, por haber callado durante una semana, cuan-

do fué absuelta de improvizo de todo posterior refrenamiento, por la noticia dada una mañana á la hora de almuerzo, de que no se encontraba á la joven. Su cuarto estaba vacío, su cama no había sido deshecha, la ventana había sido hallada abierta y el pájaro había volado!

El asombro é interés con que fué recibida la noticia, sólo pueden ser imaginados por los que hayan presenciado la agitación que las desventuras de un grande hombre causan entre sus amigos. Hasta los más pobres cesaron por un momento en las infatigables labores de la mesa, cuando la tía, que al principio se había quedado muda, chilló retorciéndose las manos:—El duende, el duende se la ha llevado!

En pocas palabras refirió la medrosa escena del jardín y concluyó afirmando que el espectro debía haberse llevado á su novia. Dos de los sirvientes confirmaron esa opinión diciendo que á la media noche habían oído la resonancia de los cascos de un caballo hacia abajo de la montaña, y no tenía duda de que fuese el espectro, caballero en el negro corcel llevándola á su tumba. Todos los presentes fueron heriaos con tan cruel probabilidad, porque eventos de está clase son extremadamente comunes en Alemania como muchas auténticas historias lo confirman.

¡Qué situación tan lamentable, la del pobre barón! Qué desconazonador dilema para un cariñoso

padre y un miembro de la gran familia de los Katzenellenbogen! O su única hija había sido conducida á una tumba, ó él tenía como yerno á algún demonio selvático, y tal vez una tropa de nietos duendes. Como de costumbre, quedó completamente anonadado y todo el castillo fué presa del tumulto. Los hombres, pasada la primera sorpresa, recibieron orden de tomar sus cabalgaduras y corretear todos los caminos y senderos de Odenwald. El mismo barón se había calzado las botas y ceñido la espada y estaba á punto de montar su mejor caballo para salir él también á la incierta pesquisa, cuando fué detenido por una nueva aparición. Fué divisada una dama que se dirigía al castillo

montada en un palafrén, acompañada por un ginete. Galoparon hasta la puerta, saltaron de sus cabalgaduras y, cayendo á los pies del barón, se abrazó la mujer á sus rodillas. Eran su perdida hija y el novio-espectro! El barón estaba aturrido. Miraba á su hija, miraba al espectro y casi dudaba del testimonio de su visita. El aspecto de éste había mejorado mucho después de su visita al mundo de los espíritus. Tenía una noble figura de varonil regularidad y vestía espléndidamente. Ya no estaba pálido y melancólico. Su rostro fino aparecía sonrosado por el brillo de la juventud y la alegría se desbordaba de sus grandes ojos oscuros.

LA BARCELONA DE ANTONIO MONTRALEGUE

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR

La Sabana Quinto Braghiroly Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio. Utiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras.

Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo.

Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.

Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Mojó y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José, Av. C. Este No. 270, Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc, cuyos productos podre mo ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnifico trabajo de las máquins, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Compramos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprésillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador.

San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE

H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José: á 20 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de carpintería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y carifio.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el buíete del Licenciado don Luis Castro Urefia San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entenderse con Reginaldo Camacho, en el galerón de sesteo del Paso de la Vaca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscribe en Desamparados.

INDALEGIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plazo.

Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado

De 8 á 10 a. m.—

—y 1 p de á 3.